

«La matriz sociopolítica en América Latina. Análisis comparativo de Argentina, Brasil, Chile, México y Perú»

Marcelo Cavarozzi, Peter Cleaves, Manuel Antonio Garretón, Jonathan Hartlyn (coord.) LOM Ediciones, Santiago, 2022, 370 páginas.

El desafío de los Estados latinoamericanos

ISAAC CARO

El libro que aquí presentamos cuenta con cuatro coordinadores y ocho coautores, los que tienen una importante trayectoria académica en estudios políticos de América Latina. La primera parte de esta obra, que comprende un capítulo, da nombre al libro en su conjunto, abordando el concepto y la perspectiva de matriz sociopolítica para analizar el cambio socioeconómico y político de la región a partir del estudio de cinco países, Argentina, Brasil, Chile, México y Perú.

Se analizan algunas experiencias históricas desde la década de 1930 hasta inicios de la década de 1980 en lo que los autores denominan «matriz estatal-nacional-popular», caracterizada por un modelo de desarrollo basado en la industrialización por substitución de importaciones; un proyecto nacional y nacionalista con identidades relacionadas con el Estado nacional, las clases y la política; con un sistema político sustentado en el «Estado de compromiso».

En esta parte se concluye que, a partir del análisis de los cinco casos, se puede observar que a principios del siglo XXI «no se ha construido una matriz consolidada desde la sociedad» y que estamos en presencia de actores sociales más heterogéneos, con variedad de movimientos sociales y formas de movilización, tanto política como social, así como nuevos reclamos ciudadanos en «contextos de exclusión sociocconómica».

La segunda parte del libro examina las matrices sociopolíticas de los cinco países estudiados, tomando en consideración las distintas matrices existentes a lo largo de la respectiva historia sociopolítica nacional. Se trata de un análisis exhaustivo y sistemático, que considera los diferentes períodos históricos, así como características relacionadas con el modelo de desarrollo, la economía internacional, la sociedad civil, la ideología, el sistema político, el concepto de modernidad y el rol del Estado. En esta dirección, es destacable la incorporación de un acápite sobre los riesgos y vulnerabilidades que afectan a cada uno de los cinco casos estudiados, así como las tendencias futuras de las respectivas matrices sociopolíticas.

Finalmente, la tercera parte está consagrada a revisar algunos aspectos conceptuales, presentar observaciones adicionales acerca de las tendencias recientes en los diversos casos estudiados. En el terreno conceptual, se mencionan tres dimensiones de la matriz sociopolítica, una conceptual o teórica, una analítica o interpretativa y una normativa. Luego, se concluye que lo

que predomina en la matriz sociopolítica de los cinco casos analizados es un carácter híbrido, que combina elementos liberales con posneoliberales, elementos persistentes de la matriz estatal nacional popular, y elementos nuevos. Se observa que la matriz estatal-nacional-popular se disolvió en los cinco países, sin que se vislumbre en el futuro un camino uniforme hacia una matriz única.

Los autores terminan este interesante libro con algunas consideraciones finales, que parten señalando que en cuatro de los casos estudiados — Argentina, Brasil, México y Perú— existieron cambios de gobiernos más profundos que solo «alternancias partidarias». La excepción es Chile, donde no existieron alteraciones significativas durante la primera década del presente siglo. En los aspectos económicos, se subrava la importancia que adquiere China como actor económico global, lo que va unido al deterioro del papel hegemónico de Estados Unidos en el sistema internacional.

La conclusión es categórica: el surgimiento de una nueva matriz que sea democrática e impulse el desarrollo sustentable, la igualdad social y la diversidad cultural, depende de un nuevo sujeto político social, que tenga la capacidad de reconstruir la relación entre institucionalidad política y nuevos actores sociales. El gran problema es que en los países analizados no existe este sujeto que tenga la capacidad de construir esta matriz sociopolítica. M